



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO

FACULTAD DE ADMINISTRACIÓN, FINANZAS E INFORMÁTICA

PROCESO DE TITULACIÓN

MAYO – SEPTIEMBRE, 2023

EXAMEN COMPLEXIVO DE GRADO O DE FIN DE CARRERA

PRUEBA PRÁCTICA PREVIO A LA OBTENCIÓN DEL TÍTULO DE:

LICENCIADA EN CONTABILIDAD Y AUDITORÍA

TEMA:

**MANEJO CONTABLE DE LOS PASIVOS DE LA FARMACIA SU
RECETA, DE LA CIUDAD DE BABAHOYO, PERIODO 2022**

ESTUDIANTE:

SHIRLEY XIOMARA RIVERA QUINTO

TUTOR:

CPA. JOHANNA REMACHE SILVA

AÑO 2023

ÍNDICE

Resumen	3
Abstract.....	4
Planteamiento del problema	5
Justificación	7
Objetivos.....	8
Objetivos específicos	8
Línea de investigación	9
Marco conceptual.....	10
Marco metodológico.....	22
Resultados.....	23
Discusión de resultados	26
Conclusiones.....	28
Recomendaciones	29
Referencias bibliográficas	30
Anexos	32

Resumen

Dentro de una empresa es indispensable que se lleven procesos contables; para su correcto desarrollo financiero. Por ello en el siguiente estudio de caso se ha planteado como objetivo determinar el manejo contable de los pasivos de la farmacia Su Receta, de la ciudad de Babahoyo, periodo 2022, a través de la revisión de la información contable. La metodología para el estudio es de tipo cualitativo, de carácter descriptivo, bibliográfico, su técnica estuvo dada por la aplicación de la entrevista y por la revisión documental de los estados financieros de la empresa. Los resultados arrojaron que la farmacia presenta inconveniente en el manejo contable de los pasivos, puesto que no cuenta con un sistema contable definido, y tampoco cuenta con un sistema de soporte para las cuentas, a esto se le añade que los pasivos en el periodo 2022, superaron los activos, lo que significa que cubrir deudas se volvió dificultoso. En conclusión, se evidenció que en la farmacia Su Receta, existe un grado de endeudamiento considerablemente alto, esto se obtuvo mediante la aplicación del ratio de índice de endeudamiento.

Palabras claves: manejo contable, sistema contable, pasivos, ratios financieros, índices de endeudamiento.

Abstract

Within a company it is essential that accounting processes are carried out; for its proper financial development. Therefore, in the following case study, the objective was to determine the accounting management of the liabilities of Su Receta pharmacy, in the city of Babahoyo, period 2022, through the review of accounting information. The methodology for the study is qualitative, descriptive, bibliographic, its technique was given by the application of the interview and the documentary review of the financial statements of the company. The results showed that the pharmacy has problems in the accounting management of liabilities, since it does not have a defined accounting system, nor does it have a support system for the accounts, to this is added that the liabilities in the period 2022, exceeded the assets, which means that covering debts became difficult. In conclusion, it was evidenced that in Su Receta pharmacy, there is a considerably high degree of indebtedness, this was obtained through the application of the indebtedness index ratio.

Key words: accounting management, accounting system, liabilities, financial ratios, indebtedness index

Planteamiento del problema

En el ámbito empresarial, todas las empresas deberían contar con el manejo y control de sus procesos contables, se ha comprendido que la contabilidad es el arte de recoger, resumir y analizar datos financieros dentro de las organizaciones, de tal manera que se pueda obtener la información necesaria y que se asocie con las operaciones empresariales, esta es una herramienta que brinda información importante sobre el manejo de cualquier negocio.

Se ha estimado que en el Ecuador se maneja un promedio de 6000 farmacias aproximadamente, el 90% de estas farmacias se encuentran ubicadas en zonas urbanas, y en un 53% la mayoría de estas farmacias son parte de dos empresas reconocidas a nivel nacional, tales como el grupo Farcomed, que se vincula con las reconocidas farmacias Fyberca y Sana Sana; y el grupo Difare, asociadas a Pharmacy's, Cruz Azul y Comunitarias, es una gran cantidad de compañías farmacéuticas que operan en el país, aun así muchas de estas han presentado inconvenientes al momento de llevar de forma incorrecta su manejo contable, y esto ha sido debido a la inadecuada administración o por contar con personal contable no preparado correctamente las funciones.

En ese sentido, la Farmacia Su Receta, originaria de la ciudad de Babahoyo, ubicada en las calles 10 de agosto y Pedro Carbo, ha dedicado sus actividades a la venta de fármacos y medicamentos para toda la ciudadanía babahoyense, desde hace muchos años se visto dispuesto a brindar y recetar productos efectivos y de buena calidad, por ello, se considera como un establecimiento obligado a llevar contabilidad, sin embargo, uno de los inconvenientes que intervienen en la rentabilidad de la entidad, es el inadecuado manejo

contable de los pasivos, mismos que han venido presentando inconsistencias en su valor monetario durante el periodo 2022.

Dentro de una empresa es indispensable que se lleven procesos contables; puesto que aquellas organizaciones que no han sabido llevar estos procesos de forma idónea con el tiempo han presentado inconvenientes en sus finanzas; manejo que es esencial y necesaria para toda compañía u organización, de esta forma estos procedimientos pueden visualizar sus ingresos y gastos, tomando en cuentas las proyecciones a futuro.

Un adecuado manejo contable puede evitar que existan crisis en una empresas u organización, se ha evidenciado varios ejemplos en donde no se ha sabido manejar de forma correcta la contabilidad y sus consecuencias han sido perjudiciales, en este caso el manejo de los pasivos en la farmacia Su Receta, no han sido manejado de la manera apropiada, por lo que la entidad se ha visto expuesta a no cumplir con todas las deudas u obligaciones de pago que tienen, ya sean porque los valores no abastecen lo debido o porque existe un ineficiente control en lo que respecta a los estados de cuentas que la farmacia debe llevar y este tipo de errores pueden surgir por falta de conocimiento para el registro de cuentas, incumpliendo de las normas de contabilidad, o políticas organizacionales estructuradas de manera inadecuada.

En varias ocasiones no se han conocido los pasivos actualizados de la farmacia y no se puede evidenciar los valores monetarios que existen a nivel bancario y de la deuda de la empresa, esta información es necesaria en los procesos contables y no se deben pasar desapercibidos en ningún tiempo si es que la compañía surja.

Justificación

El estudio de caso se enfocará en el manejo contable de los pasivos de la Farmacia Su Receta y sobre la importancia sobre el uso correcto de cualquier empresa, estos procesos contables permiten que la empresa tenga un adecuado desenvolvimiento y estabilidad económica, de esa manera será posible verificar el estado en el que la organización se encuentra, cuáles son las fortalezas y debilidades, inclinándose a la mejorar de la empresa de modo general.

Por medio de la realización de este caso se pretende obtener resultados en la parte contable de los pasivos de la farmacia, por medio del manejo y control exhaustivo en todos sus procedimientos, y que de esa manera no existan ningún tipo de problema, en el mismo sentido, se puede lograr que la economía de la compañía o empresa mejore considerablemente, y se logre recuperar las pérdidas de los pasivos que tuvo en el año 2022, que aunque no sea en gran medida ninguna empresa quiere bajar su rentabilidad.

De la misma manera, se pretende que las empresas u organizaciones tengan conocimiento de la importancia que tiene la contabilidad y sus procesos, tomando en cuenta de las pérdidas que otras empresas han tenido por el fallo en el área contable de la ciudad o incluso del país, y que en muchas ocasiones han estado al borde de la propia extinción, significándose como un total fracaso para sus inversionistas.

Con ese ejemplo de las organizaciones que han tenido fracaso por no llevar un adecuado manejo contable de sus pasivos en la contabilidad, por medio de este se aspira que la gran mayoría de estas implemente métodos contables que permitan mantener en

orden sus ingresos, egresos, y sus inventarios, esto es lo que necesita aplicar la Farmacia Su Receta.

Objetivos

Objetivo general

- Determinar el manejo contable de los pasivos de la farmacia Su Receta, de la ciudad de Babahoyo, periodo 2022, a través de la revisión de la información contable

Objetivos específicos

- Revisar el estado de situación financiera, para la identificación de las cuentas correspondientes a los pasivos de la farmacia Su Receta, en el periodo 2022.
- Identificar las debilidades que tiene la farmacia Su Receta sobre el manejo contable de los pasivos, mediante una entrevista aplicada al personal de contabilidad de la farmacia Su Receta.
- Determinar el nivel de endeudamiento, a través de la aplicación del ratios financieros, en la farmacia Su Receta, en el periodo 2022.

Línea de investigación

El presente caso de estudio con tema “ Manejo contable de los pasivos de la farmacia Su Receta, de la ciudad de Babahoyo, periodo 2022 se enmarca en la línea de investigación Gestión financiera, administrativa, tributaria, auditoría y control; y utiliza la sublínea de investigación Gestión financiera, tributaria y compromiso social, de la carrera de Contabilidad y Auditoría de la Facultad de Administración, Finanzas e Informática, dado que la temática se relaciona con aspectos contables y administrativos que permiten realizar el manejo contable de modo eficaz, para evitar que las entidades que manejan contabilidad puedan presentar riesgos para su rentabilidad ya sea a corto o largo plazo.

El estudio de caso se encuentra enfocado en el análisis del manejo contable de la Farmacia Su Receta de la ciudad de Babahoyo, de tal modo se puede verificar si poseen un adecuado funcionamiento financiera en la farmacia, donde si se presentan problemas se pueda buscar soluciones que ayuden que empresa tengan un funcionamiento correcto alineándose en los propósitos empresariales.

En la articulación investigativa, se maneja el tema de practica pre profesionales “Aplicación de Procesos Contables, Financieros y Tributarios en el sector Público y Privado adoptando modalidad en línea”, considerando que este se relaciona de manera directa con el tema de investigación del estudio acerca del manejo contable de los pasivos de la farmacia Su Receta en la ciudad de Babahoyo. La relación de tema de prácticas pre profesionales con el estudio de caso es necesaria debido a que permite tener una visión clara de los componentes teóricos y prácticos que se aplican al estudio, considerando que

los procesos contables y financieros se vinculan con el manejo de pasivos de la farmacia Su Receta.

Marco conceptual

A modo conceptual, la farmacia Su Receta lleva varios años en el mercado de fármacos y medicina para los ciudadanos de Babahoyo, la ubicación de su local se ha mantenido siempre en el mismo sitio, que son las calles 10 de Agosto y Pedro Carbo, durante años ha contado con un equipo de trabajo responsable que ayudan en la venta de los productos que ofertan, varios de sus trabajadores tienen mucho tiempo siendo parte de esta empresa.

Por ser una empresa de compra y ventas, la farmacia se ve obligada a llevar contabilidad, sin embargo, en este proceso ha presentado problemas en cuanto se requiere manejar sus cuentas, mismo hecho que ha ocasionado que la empresa tengan problemas a nivel financiero, porque no han podido administrar sus valores monetarios para cubrir también deudas o gastos que se dan dentro de la compañía.

La farmacia Su Receta maneja un proceso contable, es decir, llevan un registro de los movimientos económicos, el mismo que les ha permitido conocer los estados financieros, se debe recalcar que uno de sus métodos para llevar un registro, es que ellos almacenan toda la documentación que comprenden valores monetarios, como facturas entregadas y recibidas, los recibos de pago y demás.

Frente a eso, se ha suscitado ciertos problemas en relación al manejo contable de los pasivos de la farmacia. Entre ellos se ha detectado que existe un déficit de manejo en la contabilidad, llevando a que existan un desequilibrio en el cuadro de valores. Parte de este

problema tiene que ver con la falta de control y de revisión continua de las transacciones económicas que realizan. También la farmacia no lleva un proceso contable de manera sistemática y automatizada, que permita que la información contable sea rápida y confiable.

Según Fuentes (2022) los procesos contables son los pasos que trabajan con el registro de los intercambios monetarios completados por una organización, para las transacciones económicas realizadas por una organización, para mostrar los resultados logrados a los directores.

Otros de los factores que intervienen en el inadecuado manejo del proceso contable de los pasivos en la Farmacia Su Receta, es que la empresa no registra de manera oportuna las transacciones monetarias, debido que estas no son anotadas de forma inmediata, lo que genera que intervengan en el registro contable, considerando que dicha información registrada de forma tardía puede no ser fidedigna, influyen en la ejecución de los estados financieros, conllevado a la toma de decisiones inadecuada.

Considera que el inadecuado manejo contable para la farmacia no solo puede afectar el proceso del mismo, sino que además, genera errores que ocasionalmente pueden no ser percibidos, no obstante, al ser revisados con cautela pueden tomar una consideración relevante, como el caso de la incorrecta asignación de partidas contables, alterando la información financiera.

Para Herrera (2021)

La partida contable es considerada como la base de la dualidad económica en el área contable, y parte importante en la ecuación

patrimonial, es decir, se refiere al sistema de registro que llevan todas las operaciones contables en las cuentas.

En ese sentido, es necesario mencionar que en los registros contables de la farmacia ha habido errores en la asignación de partidas para cuentas que no son correspondidas, provocando que la información contable no sea eficiente. Un claro ejemplo de esto, son los gastos por deudas externas, estos no deberían ser considerada en los impuestos de la farmacia, a pesar de ello, la farmacia Su Receta no ha considerado este aspecto contable, añadiendo este tipo de gastos como parte de sus fondos. Esto hace que se considere poco efectivo el manejo contable. En relación a aquello se necesita que exista un mayor cuidado en el registro de la información contable.

Los gastos son considerados como el egreso o salida de dinero o la reducción de los activos que en una empresa se debe pagar por la compra de algún producto, servicio o bien. Los gastos por lo general producen una doble circulación económica, ya que cuando el dinero egresa, ingresan los activos. (Ortiz, 2018)

Otra de las problemáticas que se ha evidenciado en la farmacia Su Receta es que quien se encarga de realizar los asientos contables no lleva una técnica específica para la contabilidad, cuando se pueden producir ciertos errores, por ejemplo, cuando no se registra alguna factura en el mismo asiento. Un asiento contable es definido por ser la anotación que es realizada en el libro de contabilidad donde se registran las entradas y salidas, es decir la compra o pago de algún servicio.

Se debe tomar en cuenta que cuando en una empresa no se manejan las técnicas adecuadas para la contabilidad se tiende a realizar ajustes innecesarios que pueden complicar el análisis de datos, en el caso de la farmacia Su Receta está que sus asientos contables no tienen una corrección debida como especifica la técnica contable.

Una técnica contable es definida como la metodología específica que la contabilidad aplica y sigue, misma que consiste en una serie de postulados que van en relación a observar los hechos económicos realizados por la empresa, la valoración de estos hechos, expresar lo observado y procesar la información siguiendo una serie de criterios que pueden permitir obtener estados con datos significativos. (Díaz, 2019)

En el estudio presente, el mayor problema identificado es que la farmacia Su Receta es que a modo interno presenta un inadecuado manejo contable de los pasivos, esto no permite que se estime de modo oportuno el flujo del efecto, provocando que haya un retraso o incumplimiento de pago en sus obligaciones pendientes. Es necesario que se realice un seguimiento de los pasivos, para que haya un control de las deudas y se pueda identificar de forma oportuna la situación financiera de la empresa.

Como concepto, se entiende que los pasivos representan aquellas obligaciones actualizadas de la empresa que son originadas por sucesos pasados. Para que este sea extinto, la empresa debe desprenderse de recursos que puedan producir beneficios o rendimientos económicos en el futuro. En sí, los pasivos tratan del conjunto de deudas que esta posee y que quedan recogidas en el balance de situación financiera. (Sage , 2020)

En ese sentido, los pasivos de la farmacia Su Receta se muestran ineficientes, esto quiere decir que, la falta de compromiso e ineficiencia de las obligaciones de pago que ha tenido la empresa ha generado que no sea posible cancelar las deudas y obligaciones de forma oportuna. A esto, se le relaciona el hecho de inadecuado manejo contable de los pasivos que ha afectado en la toma de decisiones.

Un punto importante que se debe tomar en cuenta también, es que, Su Receta ha dejado por sentado las NIC, que dentro del estado de situación financiera para los pasivos deben ir incluidas las cuentas por pagar, en su información financiera, la farmacia no cuenta con todos los rubros necesarios por pagar, esto provoca que no se pueda conocer la gestión que se la ha dado al rubro. También, se evidencia que existe una confusión en el registro de pasivos corrientes con los no corrientes, es decir, en ocasiones, se han anotado pasivos no corrientes en los corrientes, haciendo que este error afecte el financiamiento de la empresa.

Para Vidal (2019):

Los pasivos corrientes son considerados a aquellos que son masa patrimonial que se integra por todas aquellas deudas que la empresa ha contraído con vencimiento a corto plazo, es decir, menor a un año. En otras palabras, son todas aquellas cuentas que reflejan una deuda que la empresa pueda tener y que debe ser satisfecha en el plazo inferior al año.

Toda entidad tiene obligaciones cuando realiza alguna actividad, donde se ven en la necesidad de estar financiado para el cumplimiento de sus objetivos, en ese sentido, los pasivos corrientes son deudas de corto periodo, por tal razón se aplica un examen donde la persona encargada evidenciará varios errores, entre ellos está el peso que muestran en los

estados financieros los pasivos, entre otro de sus problemas está los desacuerdo entre proveedores, donde cuando no hay un registro de comprobantes de pago o fallo sistemático, eso son unas de las problemas que tienen ciertas empresa y por loque se requiere de una auditoria(Lureiro, 2020).

Se necesita mantener un equilibrio entre activos y pasivos, para que se clasifiquen sus partidas que los componen. Al momento de solicitar financiación se somete a un examen las obligaciones de pago a corto plazo y los flujos de efectivo, que sirvan para cubrir a los pasivos corrientes. Caso contrario, ninguna entidad financiera querrá financiarlos por los riesgos que ameritan los impagos de obligaciones. (Ortega, 2021).

En la farmacia Su Receta, se identificó que el registro de pasivos dados de baja en los informes presupuestarios no es viable, lo que significa una ausencia de seguimiento, control y verificación de las tareas control y verificación de las actividades realizadas por la empresa. Dicho ajuste produce datos ajustados y una insuficiente lectura de los informes contables, generando vulnerabilidad en la toma de decisiones de la farmacia con respecto a los activos monetarios. Hay que subrayar que cuando una organización lleva una satisfactoria contabilidad de ingresos y costes, esto le permite dar datos fiables a la compañía sobre su administración, beneficio y disolución del negocio.

Según Choez (2021) dentro de una organización los pasivos son de suma importancia porque forman parte de la estructura financiera, por ello la aplicación de pruebas ayudan a darle validez a los valores financieros que se obtienen de las cuentas, en ese caso están:

Pruebas selectivas: es cuando se debe utilizar al auditor para que se creen conclusiones respecto a las características de las partidas, a través de un examen de grupo parcial. Cuando el examen es revisado se procede a realizar las conclusiones y recomendaciones respectivas del tema estudiado.

Pruebas sustantivas: se consideran pruebas sustantivas cuando el auditor verifica la información y esta debe ser validada con las transacciones o partidas, que se muestran en la situación financiera, para que exista brindar seguridad razonable de que se está realizando de manera correcta los controles internos para los procesos de la entidad.

Pruebas de cumplimiento: es cuando el auditor recoge información de auditoría, y en ese punto del trayecto investigativo se podrá determinar si estos están siendo aplicadas correctamente para conocer los riesgos que podría existir dentro de la entidad auditada.

Una perspectiva más reconocida en el examen dirigido a Su Receta, es la falta de diseño o desglose del pasivo en la explicación de la información financiera. En general, no hay suficiente detalle de cada uno de los intercambios monetarios de la organización. intercambios monetarios de la organización. Esto es conforme a la coherencia con los principios de las normas de información financiera, donde una muestra errónea de los resúmenes presupuestarios es una presentación errónea de los informes financieros.

En sí, la farmacia no ha efectuado una correcta valoración tanto de activos como pasivos que le den la oportunidad de asignar valores o porcentajes según sus obligaciones y bienes con el fin de conocer su valor en el mercado; además de ello, ayuda a que se identifiquen valores reales de los activos o para la toma de decisiones, esto genera que no haya información actualizada que puede servir para cualquier empresa.

Según Altamirano (2017):

La valoración de los pasivos es relacionada con la rentabilidad ya que ayuda a identificar problemas de un inapropiado manejo de finanzas, activos fijos y cuentas por pagar, además da la oportunidad de considerar criterios útiles para la toma de decisiones inmediatas. Es decir, en la mayoría de los casos, refleja la evaluación que los mercados financieros otorgan al valor presente de los flujos de efectivo esperados para un instrumento financiero.

Otra de las problemáticas que se evidenciaron en la farmacia Su Receta es que no cuentan con un sistema informático actualizado que les permita de manera rápida y eficaz el registro de las cuentas, y este mismo no tiene un orden cronológico, considerándose o actuando como un posible riesgo, ya que puede generar confusión en el momento de poder evidenciar la identificación de las actividades económicas, el registro de la información. Esto puede ser un condicionante del valor que se registran en las cuentas de los pasivos, pues carece de un proceso contable eficiente.

De acuerdo a lo identificado mediante la investigación, se puede establecer que el inapropiado manejo de los pasivos en la farmacia Su Receta es debido a un incorrecto control interno por parte de quienes son encargados de llevar la contabilidad. Esto demuestra la ausencia de un procedimiento de gestión en las actividades empresariales, considerando esto, mientras no exista un control apropiado, las empresas se verán limitadas de una salud financiera adecuada.

Dentro de una empresa, la salud financiera hace referencia a la capacidad de controlar el capital de la misma, para poder hacer frente a los

gastos, realizar inversiones y poder obtener beneficios, considerando que para cualquier empresa el mantener saneadas las finanzas es indispensables. De modo paralelo contar con un con finanzas sanas puede significar la inversión en nuevas soluciones y acciones, que sean rentables a corto, mediano o largo plazo. (Suarez, 2020)

En la empresa, considerar que existe una ausencia de control interno con respecto al manejo de los pasivos, lleva a pensar que la misma no ha ejecutado algún proceso auditor sobre los pasivos durante los últimos periodos, y por ende, ha sido complejo cumplir con las cuentas por pagar, o que a su vez no se cumplan con las normas establecidas para los estados financieros. Hay que tener presente que la revisión de los pasivos es necesaria para que la empresa cumpla con sus deudas y estas no intervengan en su rentabilidad.

Dicho eso, siempre el desarrollo empresarial va a depender en gran medida del manejo que se de en sus recursos financieros, en ese sentido, los pasivos son una pieza clave dentro de la organización, porque mediante el cumplimiento de esto, se asegura la factibilidad de la toma de decisiones financieras en función de los resultados que se obtengan, gestionar adecuadamente los pasivos le permitirá a la empresa poder recuperarse de cualquiera insatisfactoria situación.

Un sistema de manejo contable comprende los métodos, procedimientos y recursos utilizados por una entidad para llevar un control de las actividades financieras y resumirlas en forma útil para la toma de decisiones. Un sistema de información bien diseñado ofrece control, compatibilidad, flexibilidad y una relación aceptable de costo / beneficio, de

allí la importancia de la contabilidad, la cual es hoy en día bastante reconocida y aceptada por cualquier ente privado o gubernamental (Cifuentes, 2017, pág. 178).

En base a lo encontrado mediante la investigación, ha quedado evidenciado que la farmacia Su Receta, no maneja totalmente las políticas contables que le proporcionen la base de principios y normas, necesarios para la preparación y presentación de sus informes financieros. Y en relación a lo estipulado por la NIC 1 acerca de las políticas contables, que abarcan todos los métodos para la elaboración y presentación de los estados financieros, la compañía debería contar con aquello (IFRS Foundation, 2018).

De la misma manera, en base a las debilidades detectadas sobre el manejo de la contabilidad sobre los pasivos de la farmacia Su Receta, el inadecuado proceso de las actividades contables y el registro de operaciones; teniendo presente que no existe un procedimiento registrado, que provoca que no exista un seguimiento detallado en las actividades económicas que ejecuta la empresa.

El adecuado manejo de los pasivos es importante para que se entienda sobre el uso sobre el mismo, por esa parte, cuando la empresa reconoce los cambios que a nivel financiero tiene, puede darle una nueva dirección a su situación, siempre y cuando se presente algún tipo de problema monetario que afecte su estabilidad. (Pérez, 2017)

Ahora, una manera de poder evaluar el manejo de los procesos contables dentro de una empresa es con la aplicación de ratios, que son instrumentos que permiten evidenciar el estado en el que la organización se encuentra. En ese sentido, la rentabilidad de una

empresa es la capacidad que tiene el negocio para aprovechar sus recursos y generar ganancias o utilidades; para medirla se utilizan indicadores financieros que evalúan la efectividad de la administración de la organización (Hoz, 2018).

Existen varios ratios financieros y cada uno cumple una función diferente entorno al aspecto contable, tales como:

Ratio de liquidez: Son los que se utilizan para medir el grado de solvencia que tiene una empresa, es decir, si va a ser capaz de pagar sus deudas al vencimiento. Aunque esta ratio se suele utilizar más para medir la solvencia a corto plazo, tanto a corto como a largo plazo también sirve para anticipar problemas de *cash flow*.

Formula: Razón Corriente: $\text{Activo Corriente} / \text{Pasivo Corriente}$

Ratio de gestión o calidad: Las ratios financieras de gestión o actividad sirven para detectar la efectividad y la eficiencia en la gestión de la empresa. Es decir, cómo funcionaron las políticas de gestión de la empresa relativas a las ventas al contado, las ventas totales, los cobros y la gestión de inventarios.

Ratios de endeudamiento y apalancamiento: Estas ratios informan acerca del nivel de endeudamiento de una empresa en relación a su patrimonio neto.

Formula: Ratios de endeudamiento: $\text{Pasivo} / \text{Activos totales}$

Ratios de rentabilidad: Esta ratio financiera es el que mide el rendimiento de una empresa en relación con sus ventas, activos o capital.

Formula: Ratios de rentabilidad: $\text{Beneficio bruto} / \text{Activo neto total}$

Tasas internas de retorno: También conocida como tasa de rentabilidad, dado por la reinversión de flujos netos de efectivos enmarcados en la operación misma del negocio, expresada en porcentaje, en sí, esta tasa iguala el valor presente neto a cero. (Vaquiro, 2017)

Para finalizar, a modo general, aquellas empresas u organizaciones que no manejan un método contable eficiente, están propensas a sufrir problemas de rentabilidad o errores en sus operaciones. Es por ese motivo que todo negocio debería contar con un manejo contable efectivo, donde haya la aplicación de técnicas que aporten al control de sus cuentas, dando como garantía el existo empresarial.

Marco metodológico

La investigación presente maneja una metodología de carácter cualitativo; porque mediante este método se pudo detallar y encontrar de modo analítico las causas que influyeron de manera directa en el inadecuado manejo contable de los pasivos en la farmacia Su Receta.

También, la investigación contó que la aplicación de un diseño de carácter bibliográfico ya que se utilizaron definiciones de los distintos conceptos relacionados al tema de estudio, es decir, al manejo contable de los pasivos; de la misma manera, se hizo un estudio de campo, donde se tuvo la oportunidad de conocer la realidad problemática desde las fuentes primarias de la investigación.

El estudio de caso tuvo un enfoque descriptivo, considerando que mediante los resultados que se obtuvieron, se procedió a realizar descripciones de manera detallada sobre la información y datos recopilados, acerca de las falencias que la organización ha venido presentando en el área contable.

Para el estudio se aplicó como técnica investigativa el uso de una entrevista y la observación, donde la primera fue dirigida al personal contable de la farmacia Su Receta, el instrumento de la misma estaba conformado por varias preguntas que abarcaron temas del manejo contable, enfocado en los pasivos de la organización, y la segunda constó de la revisión del estado financiero de la farmacia y la aplicación de ratios financieros, para conocer los niveles de deudas que la entidad presentó durante el periodo 2022.

Resultados

En relación al cumplimiento de los objetivos de la investigación realizada, el primer objetivo enmarca la revisión documental de los pasivos que maneja la farmacia Su Receta, en donde se demuestra que, la farmacia durante el periodo 2022, mostró que el total de sus pasivos fue de \$248,211,98, a diferencia de sus activos que fue de \$146,940,40, lo que puede interpretarse que Su Receta, en el año estudiado no alcanzó a cubrir las deudas pendientes debido a que sus ingresos se mostraron insuficientes para las deudas que debían cancelar, en ese sentido, la farmacia debe tomar acciones que les permita mejorar su rentabilidad para evitar fracasos financieros a futuro.

En un segundo objetivo, se pretendió reconocer las debilidades de la farmacia Su Receta por medio de la aplicación de una entrevista al personal encargado de la contabilidad del lugar, misma que respondió:

Que entre las debilidades que muestra la farmacia Su Receta, y que ha sido incidente en el aumento de sus pasivos, es que no maneja un sistema contable definido, a veces las cuentas son realizadas de manera manual y otras veces sistemática, lo que puede alterar el valor financiero que se registre. También mencionó que los estados de la situación financiera no se presentan de manera detallada, en cuanto a la estructura de sus pasivos, en ocasiones por descuido no se han dado de baja ciertas cuentas de pasivos de modo efectivo, además no se cuenta con el sistema de archivos de soporte para la verificación de las cuentas, y hasta el momento la empresa no cuenta con políticas contables que guíen sus procesos en el manejo contable.

Ahora, en un tercer objetivo se tuvo la finalidad de la aplicación de ratios financieros, en este caso se presenta el índice de endeudamiento para verificar el estado de la situación financiera de la empresa.

Tabla 1 – Índice de endeudamiento general 2022

$$\frac{\text{Pasivos totales}}{\text{Activos totales}}: \frac{248211,98}{255419,00}: 0,97$$

Según los resultados que refleja el índice de endeudamiento general para el año 2022, demuestra que, en este periodo, el índice refleja un 0,97, que equivale a un 97% mismo que se puede considerar como un valor alto en deudas; en ese sentido, es necesario que la farmacia Su Receta adopte medidas para mejorar su situación financiera, y que lleve a disminuir el porcentaje de endeudamientos, y evitar quiebres financieros a futuros.

Tabla 2 – Índice de deuda 2022

$$\frac{\text{Pasivo total}}{\text{Patrimonio neto}}: \frac{248211,98}{7207,02}: 34,4$$

De acuerdo al resultado de la tabla de índice de deudas del año 2022, esta refleja que la farmacia Su Receta presentó deudas en un 34,4% durante el periodo mencionado, lo que hace considerar que la empresa debe tomar acciones que reduzcan el nivel de deuda que presentan, para no tener inconvenientes financieros en periodos posteriores, debido a la deuda que presentó en determinado tiempo.

Tabla 3 – Ratio de calidad de la deuda 2022

$$\frac{\text{Pasivo corriente}}{\text{Total pasivo} \times 1000} = \frac{248211,98}{248211980} = 0,1$$

En lo que respecta al ratio de calidad de la deuda dada en el periodo 2022, se obtuvo un valor de 0,1; sin embargo, lo ideal sería que se obtenga un ratio de 0,5; en ese sentido, la empresa presenta un volumen de deuda que puede ser solventado a corto plazo, lo que da a considerar que se debe manejar adecuadamente sus cuentas con el fin de mantener la salud financiera de la empresa.

Discusión de resultados

En el estudio de caso, los resultados obtenidos mediante la aplicación de los instrumentos fueron de mucha ayuda para que sea posible conocer de manera específica el manejo contable de los pasivos en el periodo 2022, de la farmacia Su Receta, analizando ciertos puntos relevantes dentro de ella.

En primera instancia y mediante la revisión documental del estado financiero de la farmacia Su Receta, en el periodo 2022, se evidenció que los pasivos superaron a los activos, en ese caso, esto dio a considerar que la empresa está presentando problemas en el manejo contable, lo que puede significar un riesgo, porque al ser las deudas mayores que los ingresos, conlleva a que haya desajustes en la rentabilidad financiera, y estas no puedan ser solventadas de manera pertinente.

Según Vidal (2019) los pasivos son considerados a aquellos que son masa patrimonial que se integra por todas aquellas deudas que la empresa ha contraído con vencimiento a corto plazo, es decir, menor a un año. Es lo que en base al estado financiero de la farmacia se ha podido observar, que durante dicho periodo las deudas han sido mayores que los beneficios del lugar.

Dado a la ayuda del contador que decidió participar por voluntad en la aplicación de nuestro instrumento, supo también manifestar que el manejo contable presenta deficiencias ya que no cuenta con un sistema definido para el registro de las cuentas, a veces lo realizan de manera manual y otras sistemáticas, pudiendo generar errores en los registros, y que ocasionalmente hay ciertas cuentas de pasivos que no se dan de baja de manera correcta, lo

que puede generar confusión con los valores que se obtienen, y tampoco cuenta con un sistema de archivo de soporte que permita tener un respaldo de las cuentas, para que si en algún momento se da un desbalance poder verificar y corregir algún error.

Además de ello, mediante la aplicación del ratio que muestra el índice de endeudamiento que la farmacia reflejó durante el periodo estudiado, resalta que este muestra un porcentaje considerablemente alto, lo que puede significar un riesgo para la rentabilidad de la entidad, que si no se toma acciones para su disminución, habrá consecuencias negativas.

Es necesario recalcar que cuando se tiene un sistema contable adecuado, la información recibida, puede ser almacenada y procesada con mayor facilidad, radicando las fallas en los resultados contables, de esa manera se puede presentar un trabajo eficiente por parte del encargado de la contabilidad de la farmacia. En ese sentido, el administrador de la farmacia debe prestar mayor atención en cuanto a la gestión que se esté implementando en la organización.

Conclusiones

A continuación, se presentan las siguientes conclusiones, acorde a la recopilación de la información en el estudio de caso:

Según los resultados de la investigación, mediante la revisión documental del estado financiero de la farmacia Su Receta, se pudo evidenciar que los pasivos para el periodo 2022 estuvieron fueron mayores que los activos, considerándose como un problema en la rentabilidad para la empresa.

Entre las debilidades evidenciadas en el manejo contable de los pasivos en la farmacia Su Receta, se mostraron que no se maneja un sistema contable definido, es decir, ocasionalmente la contabilidad es llevada de manera manual o sistemática, tampoco se cuenta con un sistema de archivos como respaldo para cuando haya inconsistencias con algún valor monetario, mostrando así que durante el periodo 2022, la farmacia ha presentado un desfavorable manejo de su contabilidad.

Se evidenció que en la farmacia Su Receta, existe un grado de endeudamiento considerablemente alto, esto se obtuvo mediante la aplicación del ratio de índice de endeudamiento, lo que dio a interpretar que la empresa como tal, presenta deudas que no han sido solventadas y que pueden sobrepasar los ingresos que tienen, poniendo en juego su estabilidad financiera.

Recomendaciones

Es recomendable que la farmacia Su Receta genere un plan de acción enfocado en la revisión de las cuentas de sus estados financieros de manera detallada, para la identificación exacta de las fallas del manejo contable, de tal manera que se puedan disminuir los pasivos de la entidad, y que estos no superen a los activos, para evitar consecuencias en la rentabilidad a futuro.

Como sugerencia también a la farmacia Su Receta está que opten por definir un solo sistema contable con la finalidad de evitar errores o inconsistencias en los valores monetarios debido a la variación que tienen para llevar la contabilidad y contar con un sistema de soporte de archivos que les permita tener como respaldo para la verificación de las cuentas correspondientes.

Se recomienda a la farmacia Su Receta la aplicación de ratios financieros en sus cuentas de manera periódica para que la empresa pueda conocer constantemente la situación en la que se encuentra su estado financiero.

Referencias bibliográficas

- Altamirano, L. (2017). *Pasivos financieros* . Obtenido de <https://www.contabilidadtk.es/pasivos-financieros.html>
- Choez, J. (2021). *Tratamiento del pasivo corriente en las cuentas por pagar*. Obtenido de <https://repositorio.upse.edu.ec/bitstream/46000/6268/1/UPSE-TCA-2021-0099.pdf>
- Cifuentes, L. (2017). Manejo contable en la empresa . *Revista científica Dominio de las Ciencias* , 4(1).
- Díaz, D. (2019). *Técnica contable* . Obtenido de <https://www.educadictos.com/la-tecnica-contable/>
- Fuentes, L. (2022). *Procesos contables* . Obtenido de <https://symcontadores.com/que-es-el-proceso-contable/>
- Herrera, Y. (2021). *Partida contable* . Obtenido de <https://blog.nubox.com/contadores/partida-doble-en-contabilidad>
- Hoz, B. d. (2018). *Rentabilidad de un negocio*. Obtenido de http://ve.scielo.org/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1315-95182008000100008#:~:text=La%20rentabilidad%20representa%20uno%20de,la%20administraci%C3%B3n%20de%20una%20empresa.
- IFRS Foundation. (2018). *NIC 1- Presentación de estados financieros*. Obtenido de <https://www2.deloitte.com/content/dam/Deloitte/cr/Documents/audit/documentos/nif-2019/NIC%201%20-%20Presentaci%C3%B3n%20de%20Estados%20Financieros.pdf>

- Loureiro, O. (2020). *Administración de activos y pasivos* . Obtenido de http://bibliotecadigital.econ.uba.ar/download/tpos/1502-0617_LoureiroOG.pdf
- Ortega, E. (2021). *Pasivos financieros* . Obtenido de <https://www.aeca.es/old/tienda/pc18r.pdf>
- Ortiz, J. (2018). *Gstos y costos* . Obtenido de <https://www.euroinnova.ec/blog/que-son-los-costos-y-gastos#:~:text=Un%20gasto%20es%20sencillamente%20un,dinero%20egresa%2C%20ingresa%20un%20activo.>
- Pérez, A. (2017). *Tres tipos de pasivo* . Obtenido de <https://www.obsbusiness.school/blog/tres-tipos-de-pasivo-financiero-que-debes-gestionar>
- Sage . (2020). *Pasivo* . Obtenido de <https://www.sage.com/es-es/blog/diccionario-empresarial/pasivo/>
- Suarez, S. (2020). *Salud Financiera* . Obtenido de <https://www.sydle.com/es/blog/salud-financiera-de-la-empresa-625efed361423f655c6ab6b9#:~:text=La%20salud%20financiera%20de%20la%20empresa%20es%20la%20capacidad%20de,pagar%20las%20facturas%20a%20tiempo.>
- Vaquiroy, J. (2017). *Tasa interna de retorno* . Obtenido de <https://www.pymesfuturo.com/tiretorno.htm>
- Vidal, L. (2019). *Pasivos corrientes* . Obtenido de <https://www.estrategiasdeinversion.com/herramientas/diccionario/analisis-fundamental/pasivos-corrientes-t-1701>

Anexos

ANEXO I. Carta de autorización



FARMACIA "SU RECETA"

Babahoyo, martes 01 de agosto del 2023

CARTA DE AUTORIZACIÓN

A quien corresponda:

Yo, **Jhonatan Stiven Arias Llerena** en calidad de **Gerente Propietario** de la **Farmacia "SU RECETA"** de la ciudad de Babahoyo, autorizo a la **Srta. Shirley Xiomara Rivera Quinto**, con C.I. **120817686-5**, estudiante de la Universidad Técnica de Babahoyo de la carrera de Lcda. En Contabilidad y Auditoría para que efectué la investigación de su estudio de caso facilitando toda la información para la realización del mismo con el tema: **"MANEJO CONTABLE DE LOS PASIVOS DE LA FARMACIA SU RECETA, DE LA CIUDAD DE BABAHOYO, PERIODO 2022"**.

Particular que extiendo para los fines pertinentes,



Ab. **Jhonatan Stiven Arias Llerena**
C.C. **1206274100-001**
PROPIETARIO DE LA FARMACIA SU RECETA

ANEXO II. Análisis antiplagio

CERTIFICADO DE ANÁLISIS
magister

TRABAJO FINAL_RIVERA SHIRLEY

4%
Similitudes

3% Texto entre comillas
< 1% similitudes entre comillas

2% Idioma no reconocido

Nombre del documento: TRABAJO FINAL_RIVERA SHIRLEY.docx
ID del documento: b195746570b7a481ca91c0a696489e5b9f3b2100
Tamaño del documento original: 483,96 kB
Autor: []

Depositante: undefined undefined
Fecha de depósito: 12/9/2023
Tipo de carga: url_submission
fecha de fin de análisis: 12/9/2023

Número de palabras: 6576
Número de caracteres: 42.626

Ubicación de las similitudes en el documento:

Fuentes principales detectadas

Nº	Descripciones	Similitudes	Ubicaciones	Datos adicionales
1	Planteamiento del problema hasta recomendacionesss.docx Planteami... #196281 El documento proviene de mi grupo	1%		Palabras idénticas: 1% (103 palabras)
2	www.holded.com Ratios financieros: ¿qué son y qué tipos existen? Holded 6 fuentes similares	1%		Palabras idénticas: 1% (78 palabras)
3	www.contabilidadtk.es 3. Pasivos financieros Contabilidad TK	< 1%		Palabras idénticas: < 1% (27 palabras)

Fuentes con similitudes fortuitas

Nº	Descripciones	Similitudes	Ubicaciones	Datos adicionales
1	TRABAJO FINAL - RAMIREZ BARROSO DENISSE ANGIE.docx TRABAJO FL... #d7d323 El documento proviene de mi biblioteca de referencias	< 1%		Palabras idénticas: < 1% (31 palabras)
2	ESTUDIO DE CASO MUTRE SANTANA SANDRA.docx INDICE DE ENDEUDA... #f3b3c0 El documento proviene de mi grupo	< 1%		Palabras idénticas: < 1% (17 palabras)
3	www.boe.es https://www.boe.es/buscar/pdf/2007/BOE-A-2007-19966-consolidado.pdf	< 1%		Palabras idénticas: < 1% (13 palabras)
4	dspace.utb.edu.ec http://dspace.utb.edu.ec/bitstream/49000/12899/1/E-UTB-FAR-CA-000078.pdf	< 1%		Palabras idénticas: < 1% (12 palabras)
5	www.estrategiasdeinversion.com ¿Qué son los Pasivos Corrientes? Estrategias ... https://www.estrategiasdeinversion.com/herramientas/diccionario/analisis-fundamental/pasivos-co...	< 1%		Palabras idénticas: < 1% (10 palabras)

ANEXO III. Ruc de la empresa

		Certificado Registro Único de Contribuyentes
Apellidos y nombres ARIAS LLERENA JHONATAN STIVEN		Número RUC 1206274100001
Estado ACTIVO	Régimen GENERAL	Artesano No registra
Fecha de registro 23/12/2015	Fecha de actualización 12/10/2021	
Inicio de actividades 23/12/2015	Reinicio de actividades No registra	Cese de actividades No registra
Jurisdicción ZONA 5 / LOS RIOS / BABAHOYO		Obligado a llevar contabilidad SI
Tipo PERSONAS NATURALES	Agente de retención SI	Contribuyente especial NO
Domicilio tributario		
Ubicación geográfica		
Provincia: LOS RIOS Cantón: BABAHOYO Parroquia: CLEMENTE BAQUERIZO		
Dirección		
Calle: AV. 10 DE AGOSTO Número: 362 Intersección: PEDRO CARBO Referencia: FRENTE AL HOTEL GRAND RIVER		
Medios de contacto		
Celular: 0989570924 Email: jonathan100500@hotmail.com		
Actividades económicas		
<ul style="list-style-type: none">• G46492201 - VENTA AL POR MAYOR DE PRODUCTOS FARMACÉUTICOS.• G47720101 - VENTA AL POR MENOR DE PRODUCTOS FARMACÉUTICOS EN ESTABLECIMIENTOS ESPECIALIZADOS.• M99100101 - ACTIVIDADES DE REPRESENTACIÓN JURÍDICA DE LOS INTERESES DE UNA PARTE CONTRA OTRA, SEA O NO ANTE TRIBUNALES U OTROS ÓRGANOS JUDICIALES, REALIZADAS POR ABOGADOS O BAJO LA SUPERVISIÓN DE ABOGADOS: ASESORAMIENTO Y REPRESENTACIÓN EN PROCEDIMIENTOS CIVILES.• M99100102 - ACTIVIDADES DE REPRESENTACIÓN JURÍDICA DE LOS INTERESES DE UNA PARTE CONTRA OTRA, SEA O NO ANTE TRIBUNALES U OTROS ÓRGANOS JUDICIALES, REALIZADAS POR ABOGADOS O BAJO LA SUPERVISIÓN DE ABOGADOS: ASESORAMIENTO Y REPRESENTACIÓN EN PROCEDIMIENTOS PENALES.• M99100103 - ACTIVIDADES DE REPRESENTACIÓN JURÍDICA DE LOS INTERESES DE UNA PARTE CONTRA OTRA, SEA O NO ANTE TRIBUNALES U OTROS ÓRGANOS JUDICIALES, REALIZADAS POR ABOGADOS O BAJO LA SUPERVISIÓN DE ABOGADOS: ASESORAMIENTO Y REPRESENTACIÓN EN PROCEDIMIENTOS EN RELACIÓN CON CONFLICTOS LABORALES.• M74200201 - REALIZACIÓN DE FOTOGRAFÍAS PARA ANUNCIOS COMERCIALES, PARA EDITORIALES, Y PARA ACTIVIDADES RELACIONADAS CON LA MODA, LOS BIENES RAÍCES O EL TURISMO, ACTIVIDADES DE FOTÓGRAFOS DE PRENSA.		
Establecimientos		
Abiertos 2	Cerrados 0	

ANEXO IV. Estado de situación financiera

Farmacia "SU RECETA"		
Estado de situación financiera		
Al 31 de Diciembre 2022		
Activos		
<u>Activos corrientes</u>		
Disponible	\$ 5.600,00	
Caja/Bancos	\$ -	
Inv. Final	\$ 136.158,20	
Crédito Tributario	-----	
Cuentas por cobrar clientes	\$ 5.182,20	
Total activos corrientes		\$ 146.940,40
<u>Activos no corrientes</u>		
Muebles y Enceres	\$ 5.415,20	
Edificio	\$ 90.158,20	
Equipo de computación y software	\$ 1.521,20	
Otras propiedades y equipos	\$ 31.542,20	
(-) Dep. acumulada	\$ -20.158,20	
Total activos no corrientes		\$ 108.478,60
TOTAL DE ACTIVOS		\$ 255.419,00
Pasivo y Patrimonio		
<u>Pasivo Corriente</u>		
Cuentas y Documentos por pagar	\$ 135.182,20	
Participación Trabajadores	\$ 3.953,38	
Otros pasivos corrientes	\$ 18.918,20	
Obligaciones Bancarias	\$ 90.158,20	
Total Pasivo Corrientes		\$ 248.211,98
<u>Patrimonio</u>		
Capital	\$ 5.850,84	
Resultado del Ejercicio	\$ 1.356,18	
Total Patrimonio		\$ 7.207,02
TOTAL GENERAL PASIVO Y PATRIMONIO		\$ 255.419,00

ESTADO DE SITUACIÓN FINANCIERA

SU RECETA



Sistema de declaración de impuestos
A través de Internet

Obligación: 1011 - DECLARACIÓN DE IMPUESTO A LA RENTA PERSONAS NATURALES
Tributaria:
Identificación: 1206274100001 Razón Social: ARIAS LLERENA JHONATAN STIVEN
Período Fiscal: AÑO 2022 Tipo Declaración: ORIGINAL
Formulario
Sustituye:

ESTADO DE SITUACIÓN FINANCIERA

ACTIVO

ACTIVOS CORRIENTES

Efectivo y equivalentes al efectivo	311	5600.00
Inversiones corrientes	312	0.00
(-) Deterioro acumulado del valor de inversiones corrientes	313	0.00
CUENTAS Y DOCUMENTOS POR COBRAR CORRIENTES		
CUENTAS Y DOCUMENTOS POR COBRAR COMERCIALES CORRIENTES		
Relacionadas		
Locales	314	0.00
Del exterior	315	0.00
No Relacionadas		
Locales	316	0.00
Del exterior	317	0.00
OTRAS CUENTAS Y DOCUMENTOS POR COBRAR CORRIENTES		
Otras relacionadas		
Locales	318	5182.20
Del exterior	319	0.00
No relacionadas		



La información reposa en la base de datos del SRI, conforme la declaración realizada por el contribuyente

CÓDIGO VERIFICADOR	NÚMERO SERIAL	FECHA RECAUDACIÓN	PÁGINA
SRIDEC2023096472682	872499395476	28-03-2023	1

Locales	320	0.00
Del exterior	321	0.00
(-) DETERIORO ACUMULADO DEL VALOR DE CUENTAS Y DOCUMENTOS POR COBRAR POR INCOBRABILIDAD (PROVISIONES PARA CRÉDITOS INCOBRABLES)		
Relacionadas	322	0.00
No relacionadas	323	0.00
Importe bruto adeudado por los clientes por el trabajo ejecutado en contratos de construcción		
Relacionadas	324	0.00
No relacionadas	325	0.00
Activos por impuestos corrientes		
Crédito tributario a favor del sujeto pasivo (ISD)	326	0.00
Crédito tributario a favor del sujeto pasivo (IVA)	327	0.00
Crédito tributario a favor del sujeto pasivo (Impuesto Renta)	328	0.00
Otros	329	0.00
INVENTARIOS		
Inventario de materia prima (no para la construcción)	330	0.00
Inventario de productos en proceso (excluyendo obras/inmuebles en construcción para la venta)	331	0.00
Inventario de suministros, herramientas, repuestos y materiales (no para la construcción)	332	0.00
Inventario de prod. Term. Y mercad. En almacén (excluyendo obras/inmuebles terminados para la venta)	333	136158.20
Mercaderías en tránsito	334	0.00
Inventario de obras en construcción	335	0.00
Inventario de obras terminadas	336	0.00
Inventario de materia prima, suministros y materiales para la construcción	337	0.00
(-) Deterioro acumulado del valor de inventarios por ajuste al valor neto realizable	338	0.00
Activos biológicos corrientes (animales y plantas vivas)	339	0.00
(-) Depreciación acumulada activos biológicos corrientes (animales y plantas vivas)	340	0.00
(-) Deterioro acumulado de activos biológicos corrientes (animales y plantas vivas)	341	0.00
Gastos pagados por anticipado (prepagados)	342	0.00
Otros activos corrientes	343	0.00
TOTAL ACTIVOS CORRIENTES	349	146940.40
ACTIVOS NO CORRIENTES		



La información reposa en la base de datos del SRI, conforme la declaración realizada por el contribuyente

CÓDIGO VERIFICADOR	NÚMERO SERIAL	FECHA RECAUDACIÓN	PÁGINA
SRIDEC2023096472682	872499395476	28-03-2023	2

PROPIEDADES, PLANTA Y EQUIPO, PROPIEDADES DE INVERSIÓN Y ACTIVOS BIOLÓGICOS			
Terrenos	350	0.00	
Edificios y otros inmuebles (excepto terrenos)	351	90158.20	
Construcciones en curso y otros activos en tránsito	352	0.00	
Muebles y enseres	353	5415.20	
Maquinaria, equipo, instalaciones y adecuaciones	354	0.00	
Naves, aeronaves, barcasas y similares	355	0.00	
Equipo de computación y software	356	1521.20	
Vehículos, equipo de transporte y caminero móvil	357	31542.20	
Plantas productoras (agricultura)	358	0.00	
Propiedades, planta y equipo por contratos de arrendamiento financiero	359	0.00	
Otras propiedades, planta y equipo	360	0.00	
(-) Depreciación acumulada propiedades, planta y equipo	361	20158.20	
(-) Deterioro acumulado de propiedades, planta y equipo	362	0.00	
Activos para exploración, evaluación y explotación de recursos minerales (tangibles)	363	0.00	
Activos para exploración, evaluación y explotación de recursos minerales (intangibles)	364	0.00	
(-) Amortización acumulada de activos para exploración, evaluación y explotación de recursos minerales	365	0.00	
(-) Deterioro acumulado de activos para exploración, evaluación y explotación de recursos minerales	366	0.00	
Propiedades de inversión	367	0.00	
(-) Depreciación acumulada propiedades de inversión	368	0.00	
(-) Deterioro acumulado de propiedades de inversión	369	0.00	
Activos biológicos no corrientes (animales y plantas vivas)	370	0.00	
(-) Depreciación acumulada activos biológicos no corrientes (animales y plantas vivas)	371	0.00	
(-) Deterioro acumulado de activos biológicos no corrientes (animales y plantas vivas)	372	0.00	
TOTAL PROPIEDADES, PLANTA Y EQUIPO, PROPIEDADES DE INVERSIÓN Y ACTIVOS BIOLÓGICOS	379	108478.60	
ACTIVOS INTANGIBLES			
Plusvalías o goodwill (derecho de llave)	381	0.00	
Marcas, patentes, licencias y otros similares	382	0.00	
Adecuaciones y mejoras en bienes arrendados mediante arrendamiento operativo	383	0.00	
Derechos en acuerdos de concesión	384	0.00	
Otros	385	0.00	

La información reposa en la base de datos del SRI, conforme la declaración realizada por el contribuyente			
CÓDIGO VERIFICADOR	NÚMERO SERIAL	FECHA RECAUDACIÓN	PÁGINA
SRIDEC2023096472682	872499395476	28-03-2023	3

(-) Amortización acumulada de activos intangibles	386	0.00	
(-) Deterioro acumulado de activos intangibles	387	0.00	
TOTAL ACTIVOS INTANGIBLES	389	0.00	
ACTIVOS FINANCIEROS NO CORRIENTES			
Inversiones no corrientes			
En subsidiarias, asociadas y en negocios conjuntos	411	0.00	
Otras	412	0.00	
(-) Deterioro acumulado del valor de inversiones no corrientes	413	0.00	
Cuentas y documentos por cobrar clientes no corrientes			
Relacionados			
Locales	414	0.00	
Del exterior	415	0.00	
No Relacionados			
Locales	416	0.00	
Del exterior	417	0.00	
Otras cuentas y documentos por cobrar no corrientes			
Relacionados			
Locales	418	0.00	
Del exterior	419	0.00	
No Relacionados			
Locales	420	0.00	
Del exterior	421	0.00	
(-) Deterioro acumulado del valor de cuentas y documentos por cobrar por incobrabilidad no corrientes (provisiones para créditos incobrables)			
Relacionados			
Relacionados	422	0.00	
No Relacionados	423	0.00	
Otros activos financieros no corrientes	424	0.00	
(-) Deterioro acumulado del valor de otros activos financieros no corrientes medidos a costo amortizado	425	0.00	
TOTAL ACTIVOS FINANCIEROS NO CORRIENTES	429	0.00	
Activos por impuestos diferidos no corrientes	431	0.00	
Otros activos no corrientes	432	0.00	

La información reposa en la base de datos del SRI, conforme la declaración realizada por el contribuyente			
CÓDIGO VERIFICADOR	NÚMERO SERIAL	FECHA RECAUDACIÓN	PÁGINA
SRIDEC2023096472682	872499395476	28-03-2023	4

TOTAL ACTIVOS NO CORRIENTES	439	108478.60
TOTAL DEL ACTIVO	499	255419.00
Efecto de la revaluación de activos (casillero informativo para el cálculo del anticipo de impuesto a la renta) - informativo	441	0.00
Terrenos que se excluyen del cálculo del anticipo		
Total costo neto de terrenos en los que se desarrollan actividades agropecuarias (excluyendo sus revaluaciones o reexpresiones) (informativo)	442	0.00
Total costo neto de terrenos en los que se desarrollan proyectos inmobiliarios para la vivienda de interés social (excluyendo sus revaluaciones o reexpresiones) (informativo)	443	0.00
Total deterioro acumulado del costo de terrenos en los que se desarrollan actividades agropecuarias (excluyendo sus revaluaciones o reexpresiones) (informativo)	444	0.00
Total deterioro acumulado del costo de terrenos en los que se desarrollan proyectos inmobiliarios para la vivienda de interés social (excluyendo sus revaluaciones o reexpresiones) (informativo)	445	0.00

PASIVO

PASIVOS CORRIENTES		
Cuentas y documentos por pagar proveedores corrientes		
Relacionadas		
Locales	511	0.00
Del exterior	512	0.00
No relacionadas		
Locales	513	135182.20
Del exterior	514	0.00
Otras cuentas y documentos por pagar corrientes		
Relacionadas		
Locales	515	0.00
Del exterior	516	0.00
No relacionadas		
Locales	517	0.00
Del exterior	518	0.00
Obligaciones con Instituciones Financieras - corrientes		
Relacionadas		
Locales	519	0.00

	La información reposa en la base de datos del SRI, conforme la declaración realizada por el contribuyente		
	CÓDIGO VERIFICADOR	NÚMERO SERIAL	FECHA RECAUDACIÓN
	SRIDEC2023096472682	872499395476	28-03-2023
			PÁGINA 5

Del exterior	520	0.00
No relacionadas		
Locales	521	90158.20
Del exterior	522	0.00
Crédito a mutuo	523	0.00
Otros pasivos financieros corrientes	524	0.00
Porción corriente de arrendamientos financieros por pagar	525	0.00
Impuesto a la renta por pagar del ejercicio	526	591.75
Pasivos corrientes por beneficios a los empleados		
Participación trabajadores por pagar del ejercicio	527	203.43
Obligaciones con el IESS	528	3158.20
Jubilación patronal	529	0.00
Otros pasivos corrientes por beneficios a empleados	530	0.00
Otras provisiones corrientes	531	0.00
Pasivos por ingresos diferidos		
Anticipos de clientes	532	0.00
Subvenciones del gobierno	533	0.00
Otros pasivos por ingresos diferidos	534	0.00
Otros pasivos corrientes	535	18918.20
TOTAL PASIVOS CORRIENTES	539	248211.98

PASIVOS NO CORRIENTES

Cuentas y documentos por pagar proveedores no corrientes		
Relacionadas		
Locales	541	0.00
Del exterior	542	0.00
No relacionadas		
Locales	543	0.00
Del exterior	544	0.00
Otras cuentas y documentos por pagar no corrientes		
Relacionadas		
Locales	545	0.00

	La información reposa en la base de datos del SRI, conforme la declaración realizada por el contribuyente		
	CÓDIGO VERIFICADOR	NÚMERO SERIAL	FECHA RECAUDACIÓN
	SRIDEC2023096472682	872499395476	28-03-2023
			PÁGINA 6

	Del exterior	546	0.00
No relacionadas			
	Locales	547	0.00
	Del exterior	548	0.00
Obligaciones con instituciones financieras - no corrientes			
Relacionadas			
	Locales	549	0.00
	Del exterior	550	0.00
No relacionadas			
	Locales	551	0.00
	Del exterior	552	0.00
Crédito a mutuo		553	0.00
Otros pasivos financieros no corrientes		554	0.00
Porción no corriente de arrendamientos financieros por pagar		555	0.00
Pasivo por impuesto a la renta diferido		556	0.00
Pasivos no corrientes por beneficios a los empleados			
	Jubilación patronal	557	0.00
	Desahucio	558	0.00
	Otros pasivos no corrientes por beneficios a empleados	559	0.00
Otras provisiones no corrientes		560	0.00
Pasivos por ingresos diferidos			
	Anticipos de clientes	561	0.00
	Subvenciones del gobierno	562	0.00
	Otros pasivos no corrientes por ingresos diferidos	563	0.00
Otros pasivos no corrientes		564	0.00
TOTAL PASIVOS NO CORRIENTES		569	0.00
TOTAL DEL PASIVO		599	248211.98
TOTAL PATRIMONIO NETO		698	7207.02
TOTAL PASIVO Y PATRIMONIO		699	255419.00

ANEXO V. Entrevista



FACULTAD DE ADMINISTRACIÓN, FINANZAS E INFORMÁTICA CARRERA DE CONTABILIDAD Y AUDITORÍA



CUESTIONARIO QUE SE UTILIZÓ PARA LA ENTREVISTA AL CONTADOR DE LA FARMACIA SU RECETA PARA OBTENER INFORMACIÓN DE LA SITUACIÓN DE LA ENTIDAD

PREGUNTAS

1. **¿La farmacia Su Receta cuenta con un sistema de manejo contable definido?**

En la farmacia por mucho tiempo se manejó la contabilidad de manera contable, cuando ya comenzaron a surgir los instrumentos tecnológicos se optó por añadirlo a nuestro método de llevar la contabilidad, pero hasta la actualidad se usan las dos maneras.

2. **¿Los pasivos se encuentran debidamente estructurados en los Estados de Situación Financiera?**

La cuenta de los pasivos se ordena acorde se van presentando, aunque en ocasiones si se ha cometido el error de no eliminar alguna cuenta que ya ha sido cancelada.

3. ¿De manera oportuna se le da de baja a las cuentas de pasivos ya solventadas?

Como se lo mencioné anteriormente, se presta atención a las cuentas que se llevan, sobre todo en los pasivos, pero si hemos tenido ciertos errores en algunas cuentas que por descuido no se han dado de baja.

4. ¿Se maneja un sistema de soporte para poder verificar las cuentas con sus cifras?

La realidad es que no, si hemos considerado la aplicación de uno, pero como se suele llevar cuentas de manera manual, las revisiones las solemos hacer en donde detallamos las cuentas físicas. Esto si nos ha generado ciertos inconvenientes porque cuando hay problemas también en el sistema, no siempre se ha podido recuperar detalles financieros registrados.

5. ¿Aplica ratios financieros para conocer el estado en el que se encuentra la empresa en sus finanzas?

No, realmente la farmacia no utiliza los ratios financieros para que se conozca el estado, por lo general como contador doy el informe según los resultados que tengo en las cuentas, de manera ocasional.